

Hablemos de China

César Caballero



En Colombia hay inversión China importante y creciente. No se trata sólo del metro de Bogotá, la obra pública más grande jamás licitada en nuestro país, también se extiende a la minería, proyectos de generación eléctrica y otros contratos de infraestructura. En un estudio conjunto que realizamos entre Colombia Risk Analysis y Cifras & Conceptos encontramos un total de 90 proyectos sobre los que existe un

interés o actividad concreta por parte de empresas del gigante asiático en el país.

La investigación utilizó los 'Métodos combinados de investigación' para lo cual se realizaron 55 entrevistas, una muestra de 1.218 encuestas probabilísticas, revisión de información pública y una encuesta intencional de 300 personas en nichos cercanos proyectos.

El primer hallazgo es que el país, la sociedad y el gobierno no están preparados y no tienen ni una narrativa clara ni una estrategia organizada para potenciar esta creciente inversión y las posibilidades comerciales del país con China.

En segundo lugar, la opinión pública tiene una opi-

nión favorable de las empresas y la inversión china en nuestro país e incluso manifiesta su apoyo a un posible tratado de libre comercio. También es notorio que estos elementos positivos frente a China aumentan en el segmento de nichos, que como hemos señalado, tienen mayor contacto personal con las empresas y sus colaboradores.

En tercer lugar, se encontró que en la opinión pública Estados Unidos y Europa siguen siendo los socios y aliados más importantes para el desarrollo de Colombia. En los 90 proyectos de interés de empresas chinas en nuestro país incluyen 5 proyectos culminados con éxito: la remodelación del



Colombia tiene la oportunidad para desarrollar de forma positiva la presencia creciente de inversiones chinas. Y se deben entender más las formas de relacionamiento con las personas, empresas, cultura y gobierno chino”.

aeropuerto de Rionegro, la vía Pasto Rumichaca y 3 proyectos de energía. También están 4 fracasados, entre los que están un proyecto con Cormagdalena, uno de los componentes de Hidroituango y un pozo petrolero.

En quinto lugar, es importante señalar que el 35% de las personas consideran que la principal motivación de las empresas chinas para invertir en Colombia es ampliar su huella geopolítica e incidir en políticas públicas.

Colombia tiene una gran oportunidad para desarrollar de forma positiva esta presencia creciente de inversiones chinas. Para hacerlo debemos entender

más las formas de relacionamiento con las personas, empresas, cultura y gobierno chino. Pero también hay riesgos. En términos de opacidad en las cuentas contables, tanto del gobierno como de algunas de sus empresas, de profunda ignorancia nuestra sobre las cultura y costumbres chinas y también sobre la estrategia desarrollada por el gobierno chino en Sur América.

Desde las dos firmas estamos invitado a que el país converse sobre esta nueva realidad de nuestra sociedad y esperamos que la presentación del estudio contribuya a un debate más informado.